

Fecha: 08-06-2025  
Medio: El Mercurio de Antofagasta  
Supl.: El Mercurio de Antofagasta  
Tipo: Cartas  
Título: **Cartas: . Vale la pena preguntarse que le pasó a la Selección Chilena. Como es posible que pasáramos de clasificar a dos mundiales y ganar dos Copas América a estar últimos en las clasificatorias. La falta de disciplina y trabajo es la explicación más razonable a todo descalabro. Igual que con lo polí**

Pág. : 13  
Cm2: 308,4  
VPE: \$ 623.545

Tiraje: 5.800  
Lectoría: 17.400  
Favorabilidad:  No Definida



Correo

## Selección Chilena

• Vale la pena preguntarse qué le pasó a la Selección Chilena. Cómo es posible que pasáramos de clasificar a dos mundiales y ganar dos Copas América a estar últimos en las clasificatorias.

La falta de disciplina y trabajo es la explicación más razonable a este descalabro... Igual que con la política.

Andrés Hernández

## Impulso al desarrollo regional

• BHP y AIA-SICEP han anunciado una alianza a través del programa "Plan de Proveedores & Futuro", con el objetivo de acercar a las empresas locales a las oportunidades de la industria minera, priorizando la contratación de mano de obra y servicios regionales.

Esta iniciativa resulta valiosa, especialmente tras la experiencia del plan anterior, centrado en la compra de bienes y que dejó fuera a proveedores locales de servicios especializados –constructoras, mantenedores, maestranzas, transportes, entre otros– por desconfianza en sus capacidades. Como resultado, se favoreció a intermediarios y empresas exter-

nas, postergando el desarrollo regional que precisamente se buscaba impulsar. Hoy se abre una nueva oportunidad para corregir ese rumbo.

Es fundamental que AIA-SICEP informe con claridad a sus socios sobre el proyecto: acciones, plazos, KPIs, resultados esperados y responsabilidades, permitiendo así que las empresas y emprendedores locales recuperen la confianza e ingresen efectivamente a la cadena de valor.

SICEP puede evolucionar desde un simple registro hacia un agente activo en la identificación y promoción de proveedores estratégicos locales.

Asimismo, las industrias minera y química deberían categorizar a los proveedores locales como estratégicos, entregándoles condiciones contractuales especiales que faciliten el desarrollo de competencias necesarias para enfrentar los desafíos operacionales del futuro. Esto sería un indicador clave del verdadero alcance e intención del programa.

Con recursos mineros estimados para los próximos 80 a 100 años, esta alianza representa una oportunidad concreta para fortalecer el ecosistema minero, impulsar el uso de recursos locales y dinamizar el desarrollo regional. Palabras mayores.

Un ecosistema minero integrado

requiere sostenibilidad, entendida como la capacidad de generar beneficios sin sacrificar el bienestar de las comunidades. Antofagasta, con más de 700 mil habitantes, debe ser protagonista en este proceso.

Preocupa escuchar a líderes gremiales y ejecutivos del sector afirmar que Antofagasta "no da el ancho" para albergar estos proyectos. Si esa visión se impone, se corre el riesgo de que la región quede reducida a un mero enclave minero, aislado del verdadero desarrollo.

Durante décadas se han planteado ideas como el corredor bioceánico, el clúster minero o plataformas logísticas, sin resultados concretos. Hoy, más que nunca, se necesita que empresas, gremios, Estado, academia y comunidad actúen en conjunto para que esta nueva iniciativa no se diluya y el concepto de ecosistema minero cobre fuerza real.

La pirotecnia deslumbra mientras está en el aire, pero al final del día, los dueños del terreno recogen los escombros.

Alfredo Chellew Narbona

## Crisis educacional

• La reciente paralización docente

de 48 horas, la segunda en menos de un mes agrava la crisis educativa. De lo que va del año, más de un millón de estudiantes han perdido al menos un día de clases, lo que impacta negativamente en los resultados del Simce.

Un día equivale a -0,07 puntos, un mes -1,4 puntos y en el año -14,02 puntos. Chile ya sufrió un retroceso de 14 años durante la pandemia y no podemos permitir nuevas interrupciones. Es urgente priorizar la educación y buscar soluciones que no perjudiquen el futuro de nuestros estudiantes.

Sebastián Chávez Farfán

## Lipedema

• El Lipedema es una enfermedad crónica del tejido graso que se da mayoritariamente en mujeres, siendo provocada por la acumulación progresiva de células grasas. A escala global, se calcula que el 10% de la población femenina la padece, afectando en un 70% a las piernas y en un 30% a los brazos.

Entre las causas que la desencadenan están los cambios hormonales relacionados con la pubertad, embarazo, consumo de anticonceptivos y menopausia. Algunos estudios americanos, incluso, afirman que su origen se

debe a mutaciones genéticas.

Además de dañar la autoestima de quienes la padecen y generar cuadros de angustia, depresión y sentimientos de aislamiento, esta afección produce pesadez en las piernas y sensibilidad al tocarlas, llegando a formarse hematomas con facilidad.

Si bien no existe ninguna mejora con las dietas, una alimentación antiinflamatoria contribuye de manera efectiva a controlar los síntomas.

Dado que junio es el mes de la concientización del Lipedema, resulta crucial dar una mayor visibilidad y atención a esta enfermedad que hoy no cuenta con cobertura de Fonasa ni de las isapres y que, desafortunadamente, en la mayoría de los casos es mal diagnosticada.

Jubiza Pusic  
Directora Instituto Lipedema Chile

El Mercurio de Antofagasta invita a sus lectores a enviar sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1000 caracteres y acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, editar, resumir y titilar los misivos. Las cartas deben ser dirigidas a [cartas@mercurioantofagasta.cl](mailto:cartas@mercurioantofagasta.cl) o a la dirección Manuel Antonio Martínez 2112, Antofagasta.